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Глеб Богданов

Владимир Путин впервые побы-
вал в Чукотском автономном округе. 

Вчера в городе Анадыре глава го-
сударства осмотрел круглогодич-
ный тепличный комплекс семьи 
Макатровых и ознакомился с его 
продукцией.

Пояснения президенту давала 
индивидуальный предприниматель 
Наталья Макатрова.

Предприятие - резидент терри-

тории опережающего развития «Чу-
котка». Первая очередь была запу-
щена в 2017 году. Современное фер-
мерское хозяйство позволяет вы-
ращивать овощи в условиях веч-
ной мерзлоты и обеспечивать ими, в 
частности, детские сады и школы ре-
гиона. В новых теплицах установле-
ны метеостанция, системы климат-
контроля и автоматического полива.

В рамках рабочей поездки в Чу-
котский автономный округ глава 
государства провел встречу с жите-
лями Анадыря.

- Дорогие друзья, добрый день! 
Мы с руководством региона, с про-
фильным министерством давно 
собирались провести подобную 
встречу, да и посмотреть на месте, 
как развивается ситуация в Чукот-
ском автономном округе, - отме-
тил во вступительном слове Пу-
тин. - Чукотка на слуху у всей стра-
ны. И не только потому, что это са-
мый восточный регион России, но 
и потому, что здесь сосредоточены 
полезные ископаемые в больших 
количествах. Здесь очень много во-
просов, связанных с обеспечением 
безопасности страны, с развитием 
логистических маршрутов - чрез-
вычайно важных не только для Рос-
сии, но и для всего мира. Имею в ви-
ду прежде всего Северный морской 
путь. В общем, здесь сосредоточено 
большое количество вопросов, без-
условно представляющих огром-
ный интерес для Российской Феде-
рации в целом.

Президент напомнил: совсем 
недавно в Архангельске состоя-
лось обсуждение развития регио-
нов Дальнего Востока в целом. Об-
ращали внимание, что отдельные 
населенные пункты Чукотки име-
ют в этой связи очень важное значе-
ние. Некоторые из них вписывают-
ся сразу в несколько программ раз-
вития и по Арктике, и по Дальнему 
Востоку.

- Но лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать: здесь сразу мно-
гое становится понятно, - отметил 
Путин. - По бумагам вроде и так все 
ясно, но когда смотришь своими 
глазами, некоторые вещи приобре-
тают совершенно другое звучание. 

Президент привел в пример свой 
нынешний рабочий визит.

- Прилететь в аэропорт, потом 
переехать в город по зимнику - на-
чинаешь понимать, что это такое и 
как люди здесь живут, - сказал он.

Глава государства констатиро-
вал: вопросов, безусловно, очень 
много. 

- Знаю, что здесь собрались лю-
ди самые разные: и главы многодет-
ных семей, и малого бизнеса, и раз-
личных профильных направлений 
деятельности. Пожалуйста, давай-
те просто эту встречу проведем. С 
губернатором мы поговорим от-
дельно по цифрам, по всем вопро-
сам жизнедеятельности региона в 
целом, а с вами я хотел бы провести 
просто открытую, свободную, без 
всяких ограничений беседу по тем 
вопросам, которые вас действитель-
но волнуют, - предложил Путин.

Состоялся обстоятельный от-
кровенный разговор.

В тот же день президент провел 
встречу с губернатором - председате-
лем правительства региона Владис-
лавом Кузнецовым. Глава Чукотки 

доложил об основных социально-
экономических показателях, а так-
же об актуальных вопросах. Особое 
внимание на встрече было уделено 
решению проблемы аварийного жи-
лья, развитию логистики, туризма, 
высокоскоростного интернета.

Глава государства направил по-
здравления командованию и лично-
му составу 10-го полка радиацион-
ной, химической и биологической 
защиты, 40-го инженерно-саперно-
го полка, 55-й отдельной мотострел-
ковой бригады (горной) по случаю 
присвоения им почетного наимено-
вания «гвардейские».

- Это высокая честь и признание 
ваших особых заслуг, массового ге-
роизма и отваги, стойкости и муже-
ства, проявленных при защите Оте-
чества и государственных интересов 
России, - отметил Верховный глав-
нокомандующий. - Умелые и реши-
тельные действия в ходе специаль-
ной военной операции являются об-
разцом выполнения воинского дол-
га, храбрости, самоотверженности и 
высокого профессионализма.

Путин выразил убежденность, 
что воины-гвардейцы будут и 
впредь хранить верность присяге, 
с честью служить Родине, надежно 
обеспечивать безопасность и мир-
ную жизнь наших граждан, и поже-
лал защитникам Отечества крепко-
го здоровья и успехов. 

Повестка дня

ТРАДИЦИЯ

ВСТРЕЧА

Стас Кириллов

В минувший вторник в Самар-
ском академическом театре оперы 
и балета имени Шостаковича про-
шел традиционный рождествен-
ский концерт. 

Он организован Самарской ми-
трополией при поддержке прави-
тельства региона в честь одного из 
главных православных праздни-
ков - Рождества Христова. Вместе 
с земляками в мероприятии при-
нял участие губернатор Дмитрий 
Азаров.

- В эти дни божественным све-
том, любовью, теплом и добро-
той наполняются наши сердца. И 
праздничное настроение настоя-
щего торжества нас не покидает. 
Но, согласитесь, без рождествен-
ского концерта праздник Рожде-
ства Христова на нашей самарской 
земле представить уже просто не-
возможно, - подчеркнул глава ре-
гиона. 

Он поблагодарил митрополи-
та Самарского и Новокуйбышев-
ского Сергия, чьим высоким слу-
жением укрепляется православ-
ная вера, за традицию проведения 
рождественских концертов в на-
шей области.

Отдельные слова благодарно-
сти губернатор адресовал арти-
стам - участникам вокальных, тан-
цевальных, инструментальных 
коллективов, которые выступили 
на концерте. 

- Они подарили по-настоящему 
праздничное настроение, - отме-
тил он. - Мы благодарим всех ар-
тистов, режиссера, устроителей 
замечательного рождественско-

ОТКРОВЕННЫЙ 
РАЗГОВОР
Президент посетил Чукотку

СВЕТОМ
и ДОБРОМ

го концерта, которые поддержали 
традицию. Дай Бог, на нашей земле 
она будет всегда.

В этот вечер вспомнили и об 
участниках специальной военной 
операции, которые сегодня с ору-
жием в руках стоят на защите Рос-
сии, мужественно и отважно вы-
полняют задачи, поставленные 
Верховным главнокомандующим, 
президентом страны Владимиром 
Путиным. 

- Благодаря нашим героям, зем-
лякам мы имеем возможность со-
бираться под мирным самарским 
небом, трудиться, приближая По-
беду, радоваться праздникам, - 
сказал Азаров. - Давайте поблаго-
дарим всех наших земляков, семьи 
военнослужащих, которые вдох-

новляют героев. И пусть эта бла-
годарность не останется просто 
на словах. Пусть каждая семья ге-
роя-защитника почувствует нашу 
заботу и нашу любовь, благодар-
ность, которую мы носим в сердце.

Губернатор поблагодарил свя-
щеннослужителей, которые не раз 
бывали в зоне специальной воен-
ной операции, митрополита Сер-
гия, окормляющего каждое армей-
ское подразделение. 

- Я знаю, что наша вера, наша 
решительность, наша сплочен-
ность вокруг нашего националь-
ного лидера, президента страны 
Владимира Владимировича Пу-
тина обязательно приведет нас к 
долгожданной Победе, - уверен 
Азаров. - И в этом победном мире 

мы вспомним каждого и еще раз 
поблагодарим, вспомним и тех, 
кто приближал Победу ценой сво-
ей жизни. Христос, придя в наш 
мир, подарил надежду на жизнь 
вечную. У наших воинов, защит-
ников, я уверен, она есть. А мы 
своим трудом, молитвами будем 
поддерживать наших героев. 

Глава региона поблагодарил 
земляков за труд и помощь вои-
нам, способствуя приближению 
Дня Победы.

Митрополит Самарский и Но-
вокуйбышевский Сергий отметил, 
что праздник Рождества Христова 
связан с детством. 

- Русский народ - многонацио- 
нальный. Важно, чтобы сегодня 
мы сохраняли наши традиции и 

укрепляли свой народ, сохраня-
ли свою идентичность. Об этом на 
Всемирном русском народном со-
боре много говорил президент Вла-
димир Владимирович Путин, - от-
метил он. - Мы любим свою страну, 
бережем традиции. И заметьте, что 
наступивший 2024-й стал Годом се-
мьи. Если будет сохранена нрав-
ственная ответственность перед 
Богом, своей совестью и будущим, 
то мы сохраним наш народ.

В концерте приняли участие свод-
ный хор семинарии и социально-пе-
дагогического университета, кол-
лективы «Умиление», «Единство», 
«Вольница», «Голос России», «Со-
фия», «Волжские станичники», «За-
думка», «Академия танца», «Волж-
ские узоры», «Акварели» и другие.

- Рождество - это чудо рождения 
Спасителя, благодаря которому мы 
получили освобождение от гре-
ха. И в этот праздник я очень рада 
побывать на рождественском кон-
церте, в котором будет выступать в 
кадетском хоре моя дочь, - подели-
лась самарчанка Ада Прохорова.

- Участие в сегодняшнем рож-
дественском концерте - это воз-
можность проявить себя, заявить 
о себе с большой сцены, о том, что 
наш коллектив достоин участво-
вать в мероприятиях такого мас-
штаба, - рассказала участница ми-
трополичьего хора «Благо» Викто-
рия Богатырева.

- Хоровое православное пение 
завораживает. В этой музыке есть 
душа, что-то очень родное. Поэ-
тому, приехав в Самару из Санкт-
Петербурга, я решил сходить на 
рождественский концерт, - расска-
зал гость нашего города Алексей 
Головин. 

Рождественский концерт порадовал 
самарцев и гостей региона
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Подробно о важном

Обеспечить теплом и горячей водой

ДАТА

Почтили  
память 
участников  
СВО,  
погибших  
год назад  
в Макеевке

НАВСЕГДА В НАШИХ СЕРДЦАХ
Анна Щербакова

В понедельник, 1 января, глава 
Самары Елена Лапушкина встре-
тилась с семьями участников спе-
циальной военной операции, по-
гибших в Макеевке в 2023 го-
ду. В мероприятии приняли уча-
стие председатель городской думы 
Алексей Дегтев, руководитель де-
партамента опеки, попечительства 
и социальной поддержки Ольга 
Слесарева.

Напомним, что 1 января 2023 
года после ракетного удара ВСУ по 
зданию училища, где были дисло-
цированы российские военнослу-
жащие, погибли десятки человек. 
Большинство из них были из Са-
марской области.

- Сегодня мы вспоминаем ре-
бят, которые погибли, защищая 
нас. Для Самары, да и для всего ре-
гиона, это стало страшным уда-
ром, трагедией, которая остави-
ла глубокий незаживающий след 
в наших сердцах. Очень хочет-
ся, чтобы вы чувствовали и пони-
мали, что мы с вами, что мы не за-
бываем. Мы хотим быть вам под-
держкой, - обратилась к собрав-
шимся Елена Лапушкина.

На встрече присутствовали не-
сколько семей. За мужество и са-

моотверженность, проявленные 
при исполнении воинского долга, 
родным павших бойцов были вру-
чены почетные знаки «За доблесть 
и отвагу».

- Это невосполнимая утрата. Ре-
бята - настоящие воины, герои, 
мужчины. По первому призыву Ро-
дины встали на ее защиту и в слож-
ных условиях подверглись безвоз-
вратному удару и отдали свои жиз-
ни, защищая семью, детей, родных и 
близких, - сказал Алексей Дегтев.

Сразу же после вручения наград 
на площади Славы состоялась це-
ремония возложения цветов к го-
рельефу «Скорбящей Матери-Ро-
дине». Почтить память военнослу-
жащих, погибших год назад в Ма-
кеевке, пришли ветераны, почет-
ные граждане Самары и области, 
представители политических пар-
тий, общественных и молодежных 
организаций, жители города.

На площади был организован 
телемост с губернатором Самар-
ской области Дмитрием Азаро-
вым, который обратился к земля-
кам, находясь у монумента «Огонь 
вечной славы» в Сызрани:

- 1 января прошлого года траге-
дия в Макеевке болью отозвалась 
в сердце каждого жителя регио-
на, миллионах сердец наших соо- 
течественников. В эту ночь цинич-

ный, бесчеловечный враг нанес 
удар по нашим военнослужащим, 
нашим защитникам, землякам, ко-
торые по зову сердца, не задумыва-
ясь, встали на защиту Родины, как 
только это стало необходимо. Мы 
помним каждого из них.

Глава региона отметил, что се-
годня защитники, вдохновлен-
ные подвигами героев Великой 
Отечественной, продолжают сра-
жаться с тем же врагом, противо-
стоять нацизму - самой страшной 
идеологии за всю историю чело-
вечества.

- Враг вновь попытался омра-
чить новогодние праздники, нане-
ся удар по мирным жителям Бел-
города. И мы с вами знаем, что так 
же, как и самарцы, белгородцы 
сплотились для того, чтобы ока-
зать помощь всем пострадавшим, 
чтобы в короткие сроки привести 
в порядок город. Мы скорбим вме-
сте с родными и близкими погиб-
ших. Я низко кланяюсь каждой се-
мье военнослужащего, которая 
воспитала героя и хранит память 
о нем. Поддерживает тех бойцов, 
которые сегодня в зоне СВО за-
щищают нашу Родину, само пра-
во России на существование, - под-
черкнул губернатор.

Памятные мероприятия прохо-
дят по всей области.

Мария Щербакова

Накануне Нового года губер-
натор Дмитрий Азаров и глава 
Самары Елена Лапушкина про-
инспектировали ход строитель-
ства котельной на улице Гроз-
ненской в Куйбышевском райо-
не. На энергообъекте уже нача-
лась комплексная пусконалад-
ка. Это один из заключительных 
этапов работ, который позволя-
ет проверить оборудование на 
соответствие техническим тре-
бованиям и провести настройку. 
Ввод котельной в эксплуатацию 
намечен на начало 2024 года.

- Этот проект состоялся в боль-
шей степени благодаря губернато-
ру Самарской области, руковод-
ству города. Жители Куйбышев-
ского района очень активно про-
сили, чтобы улучшилось качество 
тепло- и горячего водоснабжения. 
И мы очень рады, что сегодня запу-
стили опытно-промышленную экс-
плуатацию объекта. Это наглядный 
результат нашего партнерства, - от-
метил генеральный директор ПАО  
«Т Плюс» Александр Вилесов.

В свою очередь Дмитрий Аза-
ров подчеркнул, что строитель-
ство котельной в Куйбышевском 
районе - один из этапов продол-
жающейся планомерной модер-
низации всей коммунальной ин-
фраструктуры Самары. Только  
в сферу теплоснабжения за по-

следние годы инвестировано бо-
лее 40 млрд рублей.

- Свыше 700 километров сетей 
построено и отремонтировано. 
Таких темпов не было давно. Улуч-
шению инфраструктуры уделя-
ется пристальное внимание. Мы 
жестко подходим к формирова-
нию и исполнению инвестицион-
ных программ, планов компания-
ми-монополистами - энергоснаб-
жающими, инженерными. Здесь у 
нас лучший показатель в стране, - 
подчеркнул Дмитрий Азаров.

Реализация проекта стала воз-
можной благодаря переходу горо-
да на новую модель ценообразо-
вания по методу альткотельной. 
Мощность нового объекта соста-
вит 120 МВт. Теплом будут обеспе-
чены более 300 жилых домов, по-

рядка 30 социальных объектов - 
свыше 35 тысяч жителей.

Строительство котельной на-
чалось осенью 2022 года. В проект 
вложено более 1 млрд рублей, из ко-
торых 800 млн привлечены из Фон-
да национального благосостояния.

- Отдельно хочу отметить реше-
ние президента по использованию 
средств национального Фонда бла-
госостояния для реализации таких 
масштабных инфраструктурных 
проектов. Новая котельная по-
строена, - добавил глава региона.

На энергообъекте - три водо-
грейных котла, пять установок об-
ратного осмоса для обеспечения 
качественной и чистой водой. Все 
оборудование - отечественного 
производства - ранее доказало на-
дежность работы.

В Куйбышевском районе запустили новую 
котельную
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Рабочий момент
БЛАГОУСТРОЙСТВО

СОБЫТИЕ

Без перерыва и выходных
Профильные службы усилили работы по вывозу снега

С НАРОДНЫМ 
КОЛОРИТОМ

Мария Щербакова

Снегопады прекратились, од-
нако профильные службы не сни-
жают темпы уборки. Напомним, 
что поручение обеспечить пол-
ную готовность к усилению работ 
глава Самары Елена Лапушки-
на дала еще перед праздниками, с 
учетом прогнозов. Были заранее 
сформированы дежурные бри-
гады, утверждены графики, рас-
пределены техника, персонал. Во 
вторник, 9 января, на совещании 
в департаменте городского хозяй-
ства и экологии под руководством 
первого вице-мэра Самары Алек-
сея Веселова подвели итоги работ 
за праздничные дни и обозначили 
актуальные задачи на ближайшее 
время.

С 1 по 8 января в городе выпа-
ло более 25 мм осадков - 45% от ме-
сячной нормы. Алексей Веселов 
поручил прежде всего нарастить 
темпы вывоза снега. Если в празд-
ники транспортный поток был не 
столь интенсивным, то теперь он 
увеличился. Поэтому важно мак-
симально расширить проезжую 
часть.

- Основные работы по расчис-
тке были организованы в период 
снегопадов и сразу после них. На-
правляли грейдеры, погрузчики 
и другую тяжелую технику, в том 
числе чтобы убрать колеи. С сере-
дины минувшей недели активизи-
ровали вывоз снега с объектов бла-
гоустройства. Каждую ночь задей-
ствовали от 60 до 80 самосвалов. В 
среднем вывозили по 2,5-3 тысячи 
тонн снега. В целом за праздники 
улицы города освободили от 27,5 
тысячи тонн накоплений. Сейчас 
снег принимают на шести специ-
ализированных площадках, - рас-
сказал заместитель руководителя 
департамента городского хозяй-

ства и экологии Виктор Ненашев.
Первые дни нового года отме-

тились морозами: по ночам стол-
бик термометра опускался ниже 
-20, поэтому параллельно с рас-
чисткой территорий выполняет-
ся удаление наледи, накатов. Про-
фильные службы используют пре-
имущественно песко-соляную 
смесь и галит (минеральный кон-
центрат). При этом специалисты 
поясняют: реагенты применяют-
ся локально и только в том объе-
ме, в котором это необходимо. На-

пример, чтобы разрыхлить накат и 
в дальнейшем ликвидировать его.

Повышенное внимание - рас-
чистке и обработке спусков, лест-
ниц, тротуаров, остановок и дру-
гих пешеходных зон. На особом 
контроле находятся подъезды к 
соцучреждениям.

Профильные службы следят за 
выходом необходимого количе-
ства техники и персонала. Так, в те-
чение суток - ночью и днем 9 янва-
ря - на уборку города было направ-
лено 479 единиц техники и 3419 

работников, включая дворников. 
Вчера количество сил и средств 
нарастили. Так, только в дневную 
смену 10 января трудились 3306 
дворников и дорожных рабочих, 
которые занимались расчисткой 
вручную. Задействовали более 270 
машин.

Департамент городского хо-
зяйства вместе с главами районов 
продолжают держать на контроле 
ход работ и отработку сообщений, 
поступающих от жителей, в том 
числе через социальные сети.

Проезжую часть дорог 2-й, 3-й, 
4-й категорий привели в порядок. 
Движение транспорта, включая 
общественный, обеспечено. Одна-
ко на отдельных участках еще на-
блюдаются снежный накат, а так-
же заужения из-за припаркован-
ных машин. В связи с этим про-
фильные службы просят с пони-
манием отнестись к работающей 
технике и по возможности переме-
щать свои автомобили на уже рас-
чищенные места. 

Аналогичные работы по уборке 
и обработке ведутся на придомо-
вых территориях, дворовых и вну-
триквартальных дорогах. 

Еще один вопрос, который об-
суждали на совещании, касался 
случаев отравления угарным га-
зом. Принимаются необходимые 
меры. Эту работу также поручено 
усилить. В частности, речь идет о 
заключении договоров на обслу-
живание внутридомового и вну-
триквартирного газового обору-
дования в соответствии с обнов-
ленными правилами.

Всего с начала зимнего 
сезона на площадки 
для временного 
складирования вывезено 

свыше 91 тысячи 
тонн снега, израсходовано 

более 14 096 
тонн противогололедных 
материалов

Александр Неустроев 

В пятницу, 5 января, в этнопар-
ке Дружбы народов прошли ново-
годние гулянья. Гостей ждали ми-
ни-экскурсии, мастер-классы и 
встреча с Дедом Морозом. 

Прежде всего участники празд-
ника смогли посетить националь-
ные подворья. Там представите-
ли разных народов нашей страны 
рассказывали о своей культуре и 
обычаях. В традиционной осетин-
ской сакле разместилась «Сказоч-
ная мастерская», где можно было 
сплести рождественский венок и 
изготовить игрушечного дракона 
из бумаги и фетра.

- В ближайший месяц у нас бу-
дут идти программы «В гости к 
осетинскому Деду Морозу» и «В 
гости к Снегурочкам». Участники 
смогут познакомиться с немецки-
ми, узбекскими, казахскими тра-
дициями празднования Нового 
года, - рассказал руководитель экс-
курсионных программ этнопарка 
Дмитрий Бухтояров.  

На празднике были развлече-
ния и для любителей активного от-
дыха. На территории оборудовали 
трассы для катания на лыжах, ва-
трушках и ледянках. Также по все-
му этнопарку курсировали запря-
женные сани, в которых мог про-
катиться каждый желающий.  

Центральным событием про-

граммы стала развлекательная 
программа для всей семьи «Дед 
Мороз, не уходи!». Гости вместе 
со сказочными героями пели но-
вогодние частушки, водили хоро-
воды, участвовали в переплясах, 
викторинах и играх.

- Было очень интересно и весе-
ло, - поделилась впечатлениями 
посетительница парка Наталья 
Ларионова. - Экскурсии в подво-
рьях подробные и увлекательные, 
мы с семьей узнали много ново-
го. Вместе с дочкой сделали рож-
дественский венок, покатались на 
санях. Приятно, что в нашем горо-
де есть такое интересное место.

- В ближайшем будущем мы 
планируем провести еще несколь-
ко крупных мероприятий. Среди 
них программа «Сила четырех бо-
гатырей», посвященная Дню за-
щитника Отечества. Участни-
ки встретятся с героями сказаний 
разных народов, а также смогут  
обучиться ратному делу: бою на 
мечах, стрельбе из лука, - сообщил 
Дмитрий Бухтояров. - И, разумеет-
ся, в начале весны гостей ждут тра-
диционные масленичные гулянья.

Для гостей этнопарка организовали 
праздничную программу
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Скорочтение

ОПРОС

МЕДИЦИНА

ДЕТИ | 

Подарки на Новый год не впечатлили 10% жителей города и ра-
зочаровали 6%. Таковы результаты опроса одного из сервисов по 
поиску работы. Довольны презентами остались 53% респонден-
тов, а еще 31% заявили, что сюрпризы были более-менее прием-
лемыми.

44% самарцев, которым подарки не понравились, хотели бы 
иметь возможность вернуть ненужные вещи в магазин. 32% опро-
шенных сообщили, что оставят их себе в надежде найти примене-
ние в будущем. 16% планируют передарить их, 7% выбросят, а 2% 
отдадут нуждающимся.

Речь идет о четырехэтаж-
ных домах №№ 113А, 115, 117, 
литера Б и 119, литера А на 
улице Максима Горького. Они 
выполнены в стиле поздне-
го классицизма и составля-
ют ансамбль местной застрой-
ки. Стены сохранили двуко-
лерную окраску с выделением 

уникальных архитектурных 
деталей белым цветом.

Также под защиту взяли 
усадьбу купчихи Дьяковой на 
пересечении улиц Самарской 
и Ленинградской. В нее входит 
два кирпичных здания в стиле 
эклектика, а также арка с про-
ездной и проходной.

В управлении ЗАГС Самар-
ской области сообщили, ка-
кие имена жители региона ча-
ще всего давали своим детям в 
2023 году.

Мальчиков называли Миха-
илом, Артемом, Александром, 
Матвеем, Максимом, Дмитри-

ем, Иваном, Марком, Романом 
и Тимофеем. Для девочек вы-
бирали имена София, Анна, 
Ева, Виктория, Мария, Варва-
ра, Полина, Василиса, Алиса и 
Арина. Они остаются самыми 
популярными уже на протя-
жении трех лет.

В ЗАГСе также рассказали 
о самых необычных именах 
новорожденных. Ими ста-
ли Светогор, Данислав, Кор-
ней, Емеля и Яромир, а также 
Ария, Мирада, Миряна, Апре-
лина, Северия и София-Све-
тоника.

В субботу, 13 января, фут-
болисты и тренерский штаб 
«Крыльев Советов» поедут в 
Турцию. Там они проведут три 
учебно-тренировочных сбора: 
с 13 по 26 января, с 31 января по 
13 февраля и с 17 февраля по 1 
марта.

В рамках сборов у «Кры-
льев» запланировано два кон-
трольных матча с командами 

из Сербии: 24 января с «Вождо-
вацем» и 26 января с клубом 
«Раднички 1923». Затем, 2 фев-
раля, футболисты встретятся с 
владикавказской «Аланией», 7 
февраля - с армянским «Пюни-
ком», а 13 февраля - с грознен-
ским «Ахматом». 19 февраля 
пройдут две игры с московским 
«Динамо», а 25 февраля состо-
ится матч с «Химками».

Под охрану 
взяли пять объектов 
культурного наследия

 СТАТИСТИКА  | 

В 2023 году на номер 112  
поступило почти 
два миллиона звонков

В минувшем году операторы 
службы 112 зарегистрирова-
ли 1 931 435 звонков. Большая 
часть поступивших вопросов 
касалась здравоохранения. За-
фиксировано 483 793 вызова 
скорой помощи и 241 513 вы-
зовов полиции. 1 513 341 обра-
щение потребовало экстрен-
ного реагирования.

Помимо этого, 728 375 вы-

зовов передали в единую де-
журную диспетчерскую служ-
бу (ЕДДС), 41 651 - в пожар-
ную, 18 009 - в газовую. 

Ежедневно операторы при-
нимают около пяти-шести ты-
сяч звонков. Среднее время 
дозвона сократилось с деся-
ти секунд в 2022 году до пяти 
секунд в 2023-м, что позволя-
ет оперативно отрабатывать  

все поступающие обращения.
Служба 112 объединяет в се-

бе 122 объекта дежурно-дис-
петчерских подразделений об-
ласти. Оборудование установ-
лено в 37 муниципальных рай-
онах и городах региона. Центр 
обработки вызовов расположен 
в Тольятти, в декабре 2019 года 
в Самаре был создан резервный 
центр.

«Крылья Советов»  
проведут восемь матчей 
на сборах в Турции

Стало известно, 
как называли новорожденных 
в 2023 году

Учащаяся института стома-
тологии Самарского медунивер-
ситета Анна Махота разрабаты-
вает программный комплекс для 
интеграции нейронных сетей в 
процесс анализа данных паци-
ентов с аномалиями зубочелюст-
ной системы. Результаты рентге-
нографии помогают врачу опре-
делить патологии, но если сни-
мок окажется некорректным, 

может сложиться ошибочное 
представление, из-за чего повы-
шается вероятность постановки 
неверного диагноза. Новая про-
грамма призвана минимизиро-
вать такие риски.

В конце 2023 года проект во-
шел в число кандидатов на побе-
ду в номинации «Цифровые тех-
нологии» регионального конкур-
са «УМНИК-2023».

Студентка СамГМУ придумала, 
как использовать нейросети  
для помощи пациентам  
с аномалиями челюсти

 

Очищенную от украше-
ний, мишуры и креплений ель 
надо оставить рядом с мусор-
ной площадкой. Засовывать 
в контейнер не нужно. В пер-
спективе все деревья соберут 
и отправят на дробилку - из 
них сделают щепу. 

Также с 13 по 15 января ел-
ки можно сдать на переработ-
ку на парковке ТЦ «Мега».

ИНСТРУКЦИЯ  | 

Куда сдать елку
для переработки

16% горожан 
признались,  
что им не понравились 
новогодние подарки

 ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  | 

Прошли испытания «умного ортеза» 
для реабилитации после операций

В Клиниках СамГМУ про-
вели первые испытания «ум-
ного ортеза», который ученые 
разработали в центре компе-
тенций НТИ «Бионическая 
инженерия в медицине». Он 
ускоряет реабилитацию па-
циентов после различных 
операций, способствует воз-
вращению двигательной ак-
тивности.
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День за днем
ПРАЗДНИК   

РАДОСТЬ ОБЩЕНИЯ
В «Волжанке» прошел форум  
для инвалидов

СКАЗКА О ДОБРОТЕ И ДРУЖБЕ
Дети с ограниченными возможностями здоровья 
побывали в театре кукол

Ева Скатина

Более ста ребят с ограничен-
ными возможностями здоровья 
в последний день каникул посе-
тили Самарский театр кукол, где 
посмотрели спектакль «Кошкин 
дом». Такой новогодний пода-
рок ребятам сделали Самарское 
отделение Всероссийского об-
щества инвалидов и творческий 
коллектив театра. 

Перед спектаклем в глав-
ном фойе состоялось новогод-
нее представление. Малыши не 
только покружились вокруг на-
ряженной елочки, но и помог-
ли сказочным персонажам вы-
браться из непривычной ситуа-
ции. По сюжету Дед Мороз, Ба-
ба-яга и Избушка на курьих нож-
ках попали на другую планету и 
стали на себя непохожими. Что-
бы расколдовать героев и вер-
нуть их на землю, дети должны 
были разгадывать загадки, ак-
тивно участвовать в конкурсах 
и играх, которые им предлагала 
Снегурочка.  

Потом ребята отправились в 
зрительный зал смотреть «Кош-
кин дом» - сказку о доброте и 
дружбе. В начале спектакля зри-
тели чуть не плакали от жалости 
к двум котяткам, а в конце без-
мерно радовались тому, что все 
закончилось благополучно и ге-
рои стали помогать друг другу.   

Директор театра кукол Оль-
га Дикушина отметила, что 2024 

год объявлен в России Годом се-
мьи, и спектакль «Кошкин дом» 
по сказке Самуила Маршака, ко-
торый сегодня посмотрели ребя-
та, открывает этот тематический 
сезон.

- Все сказки, которые написа-
ны нашими классиками, учат до-
броте, взаимопониманию и вза-
имовыручке. Сегодня эти каче-
ства очень актуальны, - добави-
ла Ольга Дикушина.   

Председатель городской об-
щественной организации инва-
лидов Инна Бариль рассказала, 
что к Новому году для ребят с 
ОВЗ проводится много интерес-
ных мероприятий. Одно из яр-
чайших - в театре кукол. 

- Уже много лет наши ребята 
приходят на праздник в этот за-
мечательный театр. Совсем не-
давно он переехал в новое зда-
ние, и теперь наши встречи про-

водятся в этих красивых сте-
нах, - отметила Инна Бариль. - 
Здесь очень весело. Я сама по-
лучаю большое удовольствие от 
детских спектаклей. В них всег-
да есть какая-то изюминка. Вот, 
казалось бы, сказка «Кошкин 
дом» всем известна, но каждый 
раз смотришь ее по-новому и ду-
маешь: как все интересно сде-
лано! Оказывается, и так мож-
но. Сегодня в театре царила ат-

мосфера волшебства, доброты 
и любви. Этот был настоящий 
праздник.

После спектакля дети полу-
чили сладкие подарки от са-
марских производителей. Ор-
ганизаторы не забыли и про 
ребят, которые из-за ограни-
чений по здоровью не смогли 
в этот день прийти в театр. Им 
новогодние сюрпризы развез-
ли по домам. 

Александр Неустроев 

В санатории «Волжанка» на 
новогодних каникулах прошел 
ежегодный трехдневный форум 
«Социальная и культурная ре-
абилитация: от терапии искус-
ством к творческому развитию 
личности». В нем приняли уча-
стие около ста человек с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Это люди с наруше-
ниями зрения и слуха, инвали-
ды-колясочники, ликвидаторы 
катастрофы на ЧАЭС и ветера-
ны локальных войн. Многие из 
них посещают форум ежегодно 
и ни разу не пропустили это со-
бытие.

- Мы решили объединить 
на форуме сразу несколько на-
правлений. В первую очередь 
это информирование: инвали-
дам крайне важно вовремя уз-
навать об актуальных льготах и 
возможностях для реабилита-
ции. Обо всем этом им здесь рас-
скажут. Большое место занима-
ет образовательный процесс. 
Участники смогут приобрести 
новые творческие навыки, от-
крыть для себя какие-то увлече-
ния. И, конечно, главное, что мы 
можем предложить гражданам, - 

это яркое живое общение, кото-
рого многим так не хватает. Ра-
дует, что людям нравится этот 
форум, они всегда с нетерпением 

ждут его, - рассказывает предсе-
датель городской общественной 
организации инвалидов Инна 
Бариль.  

Организаторы подготовили 
для гостей весьма насыщенную 
программу. Прошли мастер-
классы по росписи деревянных 

игрушек, живописи и театраль-
ному мастерству. Отдыхающие 
встретились с самарскими поэ-
тами и приняли участие в спор-
тивно-оздоровительном празд-
нике «Зимние забавы». Пред-
ставители медико-социальной 
экспертизы и главного управ-
ления соцзащиты населения 
рассказали собравшимся о до-
ступных программах реабили-
тации, выплатах и возможно-
стях для трудоустройства. Все 
желающие смогли посетить 
оздоровительные процедуры: 
массаж, водолечение, душ Шар-
ко. 

Завершился форум концерт-
ной программой. За эти три дня 
ее подготовили сами участни-
ки. 

- Такие мероприятия очень 
объединяют. Мы общаемся, шу-
тим, веселимся, вместе узнаем 
много нового и полезного. От-
дельную благодарность хочется 
высказать за ценные консульта-
ции по социальным выплатам. 
Многим понравились лечебные 
процедуры. Будем надеяться, 
что форум состоится и в следу-
ющем году, - делится впечатле-
ниями председатель общества 
инвалидов Кировского района 
Людмила Зуева.



Самарская газета • №1 (7602) • ЧЕТВЕРГ 11 ЯНВАРЯ 2024 7

ПОДГОТОВИТЬСЯ 
И ПОСТУПИТЬ
Технический университет открывает 
набор в школу молодого таможенника

ПРАКТИКА   

Образование

О космосе и всем, 
что с ним связано
Старшеклассников приглашают принять 
участие в «Королёвских чтениях»

КОНКУРС   

Светлана Келасьева

Научно-технический образо-
вательно-консалтинговый центр 
«Таможенное дело» Самарского 
государственного техническо-
го университета объявил прием 
одиннадцатиклассников и сту-
дентов выпускных курсов тех-
никумов в школу молодого тамо-
женника. Слушатели приобре-
тут знания, необходимые для по-
ступления на соответствующую 
специальность, познакомятся с 
будущей профессией.

Для поступления на специ-
альность «таможенное дело» 
абитуриенты должны не толь-
ко сдать ЕГЭ по русскому языку 
и обществознанию, но и пройти 
внутренние испытания. В тесте 
будут вопросы из ряда профиль-
ных дисциплин, таких как осно-
вы таможенного дела, история 
таможенного дела, основы про-
хождения госслужбы. 

- Темы, в которых необходимо 
ориентироваться, чтобы сдать 
экзамен, опубликованы на сай-
те СамГТУ, - комментирует стар-
ший преподаватель теплоэнер-
гетического факультета, кура-
тор школы молодого таможен-
ника Александр Бурцев. - Под-
готовиться к испытанию мож-
но самостоятельно, но придется 
переработать достаточно много 
информации. Поэтому мы орга-
низуем курсы, на которых пре-
подаватели помогают ребятам 
разобраться в материале и усво-
ить его в объемах, необходимых 

для поступления. В экзаменаци-
онных заданиях присутствуют 
такие достаточно большие бло-
ки, как «Политика» и «Экономи-
ка». Изучая их, слушатели также 
готовятся к сдаче ЕГЭ по обще-
ствознанию. 

Курсы по подготовке абитури-
ентов к сдаче внутренних испы-
таний проводятся дважды в год. 
В феврале стартует школа моло-
дого таможенника, рассчитанная 
на три месяца. Летом, перед са-
мыми экзаменами, пройдут двух-
недельные экспресс-курсы. 

Программа школы включает в 
себя 96 академических часов. За-
нятия будут проходить два раза 
в неделю: в будни - вечером, по 
субботам - днем. Предполагает-
ся онлайн-обучение, чтобы под-
готовиться к экзамену смогли не 
только самарцы, но и иногород-
ние абитуриенты. 

Занятия будут проходить в 
формате интерактивных лек-
ций. Слушателям предстоит не 
только записывать информа-
цию, но и решать задачи, напри-
мер, по экономике, участвовать 

в обсуждениях, выполнять до-
машние работы. 

Завершающее занятие кур-
са станет очным, чтобы ребята 
могли познакомиться с универ-
ситетом и преподавателями, по-
общаться со студентами, задать 
вопросы. С абитуриентами раз-
берут один из вариантов всту-
пительного теста. Возможно да-
же, он потом кому-то достанется 
на экзамене. Далее торжествен-
ное вручение сертификатов и ча-
епитие. 

- Мы стараемся курировать 

выпускников школы молодого 
таможенника вплоть до того мо-
мента, пока они не станут сту-
дентами, - поясняет Бурцев. - Го-
товы ответить на любые вопро-
сы, касающиеся поступления, 
при необходимости проконтро-
лировать этот процесс. Мы всег-
да создаем чат с абитуриентами 
и отдельный с их родителями, 
которые бывают рады возмож-
ности уточнить у представите-
ля вуза какие-то моменты, кото-
рые, возможно, недопонял под-
росток. 

- Участие в программе шко-
лы молодого таможенника по-
зволяет нашим абитуриентам 
успешно подготовиться к по-
ступлению в вуз. Более 90% слу-
шателей становятся нашими 
студентами, - отмечает декан те-
плоэнергетического факульте-
та, руководитель образователь-
ной программы «Таможенное 
дело» Константин Трубицын. 
- Более того, слушатели школы 
лучше адаптированы к обуче-
нию в вузе, поскольку занятия 
проводят наши лучшие препо-
даватели и специалисты-прак-
тики. Опыт также показывает, 
что те ребята, которые прошли 
курс, успешнее сдают единый 
государственный экзамен по 
обществознанию.

Записаться в школу молодо-
го таможенника можно по те-
лефону 8-927-756-95-53 и по 
электронной почте burcev.av@
samgtu.ru. Никаких вступитель-
ных тестов или собеседований 
проходить не требуется. 

Светлана Келасьева

Самарский университет про-
должает прием заявок на кон-
ференцию «ХIX Королёвские 
чтения: школьники». К участию 
приглашают учащихся 7-11-х 
классов и начальных курсов кол-
леджей, увлеченных научно-ис-
следовательской деятельностью 
и интересующихся космосом и 
всем, что с ним связано. 

Свои идеи ребята представ-
ляют в проектах и разработках, 
которые будет оценивать ком-
петентное жюри. Победители и 
призеры чтений получат пять 
дополнительных баллов к ЕГЭ 
при поступлении в университет 
имени Королева. 

- Мы ждем от участников на-
учно-исследовательские и про-

ектные работы, - рассказала ко-
ординатор Наталья Алабаева. 
- Это может быть описание хи-
мического эксперимента, разра-
ботка компьютерной игры, ма-
кет беспилотника или автоном-
ного планетохода. В любом слу-
чае непременно должны при-
сутствовать авторская идея, ка-
кая-либо новизна, собственные 
наблюдения. Недостаточно про-
сто открыть интернет, найти в 
нем несколько статей на одну те-
му, смиксовать и представить в 
виде доклада. 

Конференция пройдет в не-
сколько этапов. До 31 января не-
обходимо зарегистрироваться в 
личном кабинете и отправить за-
явку на участие. Подробную ин-
струкцию можно найти в груп-
пе «ХIX Королёвские чтения: 
школьники» в соцсети «ВКон-

такте». До 22 февраля жюри про-
верит представленные работы и 
опубликует список допущенных 
к очной защите. Заключитель-
ный этап пройдет 14-16 марта в 
стенах университета. Участни-
ки, которые не смогут присут-
ствовать лично, защитят свои 
проекты дистанционно.

В конференции представлено 
несколько секций. Одна из них 
- «Авиационная и ракетно-кос-
мическая техника». Сюда пода-
ют теоретические разработки и 
действующие модели. Можно, к 
примеру, посвятить проект но-
вым концепциям воздушных су-
дов, технологиям производства, 
перспективам применения бес-
пилотников. 

В секцию «Естественные на-
уки» приглашают юных физи-
ков, астрономов, экологов, хи-

миков и биологов. От них ждут 
работ, посвященных, в частно-
сти, материаловедению и техно-
логическим процессам в области 
космонавтики, проектированию 
механических устройств или 
конструкций, наноинженерии. 
Приветствуются эксперименты 
в соответствующих областях. 

Новая секция, добавленная в 
этом году, - «Двигатели и энерге-
тические установки». Для нее по-
дойдут работы, связанные с про-
цессом горения традиционных и 
альтернативных топлив, а также 
по другим отвечающим тематике 
направлениям.

Кроме того, будут представ-
лены секции «Робототехника и 
электроника», «Информацион-
ные технологии».

- Мы приглашаем к участию 
не только ребят, увлеченных тех-

никой, но и тех, кому интересны 
гуманитарные направления, - 
отметила Алабаева. - Секция для 
них в этом году называется «Со-
циальное и гуманитарное зна-
ние: между космосом и челове-
ком». Если подумать, здесь тоже 
немало интересных тем. Напри-
мер, в прошлом году был очень 
хороший доклад «Космическая 
психология». Его автор порас-
суждал о том, как вселенная вли-
яет на человека. Весьма интерес-
ной была работа о женщинах в 
космосе, акцент в ней сделан на 
том, как перегрузки влияют на 
организм.  

Наиболее интересные проек-
ты по всем секциям опубликуют 
в электронном сборнике, кото-
рый планируют сформировать 
по итогам «Королёвских чте-
ний».



8 №1 (7602) • ЧЕТВЕРГ 11 ЯНВАРЯ 2024 • Самарская газета

Фотографы 
«СГ» сделали 
подборку 
самых 
красивых 
праздничных 
локаций

Разворот темы

Да, время сейчас не самое простое. Но теплые семейные праздники -  
Новый год и Рождество - отмечались и в более сложные периоды. Как и много 
лет назад, дети все так же с нетерпением ждут чуда, волшебства. И вслед  
за ними ожидание чего-то светлого, доброго передается взрослым. 

Мария Щербакова

Эти праздники прошли в Са-
маре без шумных гуляний. Но 
действительно по-семейному. 
Вместо концертов и фейервер-
ков были живописные зоны для 
прогулок, где детей и взрослых 
ждало множество активностей. 
Совершенно бесплатных и в то 
же время бесценных. Поиграть в 
снежки, покататься с горки или 
встать на коньки. Вместе, всей 
семьей, совсем как в нашем дет-
стве, когда не было гаджетов, - 
это дорогого стоит. 

Предлагаем вам сегодня под-
борку самых красивых зимних 
локаций.

ВЗГЛЯД

НОВОГОДНЯЯ СКАЗКА

В гостях у Деда Мороза 
Как и в прошлые годы, цен-

тральным местом новогодних 
развлечений стала площадь Куй-
бышева. Для детей и взрослых 
организовали сразу несколько 
зон. Можно было сделать фото 
у огромной елки. Покататься на 
бесплатных катках - обычном и 
для любителей хоккея. Продол-

жить тему спорта с «Зимними 
забавами». 

А еще, как и в прошлые го-
ды, здесь работала усадьба Де-
да Мороза. На пути к главному 
новогоднему волшебнику детям 
и взрослым предстояло пройти 
через заколдованный лес и по-
встречаться с его обитателями. 
Баба-яга и избушка на курьих 

ножках, Емеля с печкой и щука, 
выглядывающая из колодца, Зи-
мушка, Снеговик, Сова создава-
ли атмосферу настоящей сказки. 
А в конце каждый ребенок по-
лучал доброе пожелание от Деда 
Мороза и Снегурочки. 

Рядом находилась еще од-
на сказочная локация. Здесь, в 
окружении сосен, можно было 

попасть во владения Снежной 
королевы. А также сделать фо-
то с персонажами одного из луч-
ших советских мультфильмов - 
«Щелкунчика». 

И конечно, по традиции на 
площади установили большую 
горку, с которой можно покатать-
ся на «ватрушках». Она будет от-
крыта до конца зимнего сезона.
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И в центре, и на окраинах 
Празднично украшенные 

площадки появились не только в 
центре, но и во всех районах го-
рода. К примеру, в сквере на пе-
ресечении Авроры и Аэродром-
ной выросли золотые яблони с 
красными плодами. Ставить ел-
ку здесь не пришлось - главным 
праздничным деревом в сквере 
из года в год становится огром-
ная живая ель. Появились укра-
шения и на «Вертолетке», и в 
сквере Речников, и на Крымской 
площади, и во многих других ме-
стах. 

И конечно, в преддверии 
праздников иллюминация укра-
сила многие улицы. На фонар-
ных опорах можно увидеть са-
мые разные изображения: узо-
ры, «фужеры шампанского», го-
ловы северных оленей. А глав-
ная пешеходка - Ленинградская 
- превратилась в один сверкаю-
щий бульвар. Здесь и звездное 
небо, и золотистые арки, и све-
тящийся мишка с подарком. 

Не менее красиво в районе 
площади Славы. Тут тоже все 
в огнях - от Самарской площа-
ди до набережной. Композиция, 
которая украшает склон, самая 
большая в Самаре. Сияет сине-
белыми красками каскад - слов-
но сверкающие волны спускают-
ся к Волге. 

Вместо обычного фонтана 
- световой 

Интересный момент: обыч-
ные фонтаны зимой не работа-
ют, но во многих местах их заме-
нили световые. Такие компози-
ции можно увидеть, к примеру, 
на Крымской площади, у бассей-
на ЦСК ВВС. 

Одними из главных мест при-
тяжения на время каникул ста-
ли парки. Во многих из них по-
явились праздничные площад-
ки, лыжные трассы и катки. На-
пример, в парке Гагарина льдом 
традиционно залили аллеи со 
стороны Советской Армии. Под-
светка и музыкальное сопрово-
ждение сразу создают атмосферу 
праздника. А дополняет картину 
сверкающее колесо обозрения, 
подсвеченное иллюминацией. 

Создать новогоднее настро-
ение самарцам решили и работ-
ники общественного транспор-
та. В дни каникул по городу кур-
сировали «праздничные» рейсы. 
В обычном автобусе или трол-
лейбусе можно было встретить 
Деда Мороза и Снегурочку - роль 
сказочных персонажей приме-
ряли на себя работники пред-
приятий-перевозчиков. А перед 
этим украшали салон, чтобы по-
радовать пассажиров и создать 
атмосферу праздника. 

Не остались в стороне и со-
трудники метро. Они не просто 
украсили станции, в некоторых 
местах появились целые фотозо-
ны. Новогоднее убранство в ме-
тро сохранится до середины ян-
варя.



10 №1 (7602) • ЧЕТВЕРГ 11 ЯНВАРЯ 2024  • Самарская газета

Светлана Солецкая

Серебряная медаль, 
красный диплом

Нелли Туманова родилась в 
Воронежской области в семье 
учителей. В доме нередко устраи-
вались пушкинские вечера. Мама 
как преподаватель русского язы-
ка и литературы много знала о 
жизни и творчестве поэта, а отец 
исполнял романсы на его стихи, 
аккомпанируя себе на мандоли-
не. Неудивительно, что любовь 
к Александру Сергеевичу и рус-
ской литературе осталась с Нел-
ли Тумановой на всю жизнь. 

В наш город она перебралась 
вместе с семьей во время Великой 
Отечественной войны. Окончила 
с серебряной медалью школу, за-
тем с красным дипломом педаго-
гический институт. Как призна-
лась сама Нелли Антоновна, по-
ступать туда она решила, посмо-
трев фильм «Сельская учительни-
ца» - настолько он ее впечатлил. 

После института по распре-
делению работала учителем рус-
ского языка и литературы в сель-
ской школе. Там вышла замуж за 
преподавателя математики, ро-
дила дочерей. В Куйбышев вер-
нулась уже с семьей. 

Комната, кабинет, музей
Нелли всегда любила театр. 

Где бы она ни работала - в сель-
ской школе или в городской, вез-
де ставила со своими учениками 
спектакли, уделяя особое внима-
ние классической литературе и, 
конечно же, Пушкину. На про-
тяжении многих лет она мечта-
ла создать музей, посвященный 
жизни и творчеству поэта. 

Начало было положено в 1970 
году. Тогда педагог работала в 
школе №5, где задумала прове-
сти пушкинский вечер. В тече-
ние месяца вся школа жила под-
готовкой к мероприятию. Это 
оказалось настолько увлека-
тельным, что было принято об-
щее решение о создании музея. 

Постепенно копилась инфор-
мация, собирались экспонаты, 
устанавливались контакты с те-
матическими организациями из 
других городов. 

Однако музей появился не 
сразу. Сперва была «Комна-
та Арины Родионовны» в шко-
ле №5, затем «Кабинет Пушки-
на» в школе №150. Потом Нелли 
Антоновну пригласили в шко-
лу №72. Здесь был создан про-
образ нынешнего музея, завяза-
лась дружба с самарским Пуш-
кинским обществом. Позже экс-
позиция, получившая название 
«И гений Пушкина нам освеща-
ет путь», обосновалась в клубе 
«Товарищ». Сначала в виде лите-
ратурной гостиной, а в 2009 году, 
пройдя паспортизацию, в каче-
стве полноценного музея - един-
ственного в городе, посвященно-
го жизни и творчеству Пушкина. 
Сегодня здесь действует несколь-
ко залов. Сюда приходят и дети, и 
взрослые, и каждый находит для 
себя что-то интересное. 

С ЛЮБОВЬЮ К ЛИТЕРАТУРЕ, 
ПОЭЗИИ, УЧЕНИКАМ
Представитель педагогической династии  
о своей работе и семье

ПРОФЕССИОНАЛЫ

7 января отметила свое 95-летие замечательный педагог  
Нелли Туманова, более 70 лет проработавшая в сфере образования  
и совсем недавно вышедшая на заслуженный отдых. Именно она, 
учитель литературы с огромным стажем, является создателем 
известного многим музея-студии «И гений Пушкина нам освещает путь», 
который функционирует при подростковом клубе «Товарищ»  
центра детского творчества «Металлург». 

Люди Самары

Ольга Родионова, 
ЖУРНАЛИСТ, ПЕДАГОГ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ ЦДТ «МЕТАЛЛУРГ»  
(ВЫПУСК 1983 ГОДА): 

- После четвертого класса 
я перешла в школу №150, и 
мне очень повезло попасть в 
Пушкинский класс, который 
организовала Нелли Антоновна. 
Ребята хорошо приняли меня, 
потому что их учили, что надо жить 
дружно и вместе заниматься об-
щим делом. Это было потрясающе: 
после уроков со всех ног мчаться 
в Пушкинский класс, где шумно 
и бурно обсуждались очередные 
проекты или готовились новые 
постановки. 

Именно Нелли Антоновна 
вдохновила меня поступать в 
университет на филологический 
факультет. В дальнейшем, когда на 
первой педагогической практике 
мне дали классное руководство в 
одной из школ Кировского района, 
именно от нее я получала самые 
полезные советы. Во многом 

благодаря им у меня сложились 
прекрасные отношения и с 
ребятами, и с их родителями. 
Это была моя первая маленькая, 
но такая важная педагогическая 
победа. Своим наставником в 
жизни и в профессиональной 
сфере я считаю свою любимую 
учительницу. 
Я вышла замуж за своего 
одноклассника, и Нелли Антоновна 
была самым дорогим гостем 
на нашей свадьбе. Мы всегда 
советовались с ней по всем важным 
вопросам. До сих пор удивляюсь ее 
памяти и прозорливости. Неуемная 
энергия, огромное желание делать 
полезное и нужное, любовь к слову, 
к русской литературе, к детям - во 
всем этом наша Нелли Антоновна 
Туманова. Она часто повторяет 
слова, ставшие ее жизненным и 
педагогическим кредо: «Если я 
гореть не буду, если ты гореть не 
будешь, если мы гореть не будем, 
кто тогда рассеет тьму?».

Любовь Монахова, 
СПЕЦИАЛИСТ ПО УПРАВЛЕНИЮ 
ПЕРСОНАЛОМ САМАРСКОГО ОТРЯДА 
ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНЫ 
КУЙБЫШЕВСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ 
(ВЫПУСК 1963 ГОДА):

- Нелли Антоновна - удивительный 
педагог и человек с большой 
буквы. Мы ее боготворили! Она 
пользовалась у нас огромным 
авторитетом. Ее уроки проходили 
на одном дыхании. С нами она 
всегда разговаривала на равных, 
видна была ее заинтересованность 
в каждом. 

Литература стала моим любимым 
предметом, по которому у меня 
была твердая «пять». 
А какие театральные сценки 
мы ставили по произведениям 
русских писателей! Начинали со 
сказок Пушкина. Шили костюмы, 
продумывали роли. Было шумно и 
весело. 
А еще с Нелли Антоновной мы 
могли обсуждать наши девичьи 
секреты. Для меня она была 
примером во всем, как вторая 
мама. Я благодарна судьбе, что 
такой учитель встретился на моем 
пути.

Елена Щипанова, 
ИНЖЕНЕР (ВЫПУСК 1983 ГОДА):

- Всегда вспоминаю школу с 
любовью и нежностью. Моей 
путеводной звездой (не побоюсь 
высоких слов) стала классный 
руководитель Нелли Антоновна 
Туманова. Как сейчас помню: 
начальная школа подходила к 
концу, нас должны были передать 
другому педагогу. И вот в класс 
вошла Нелли Антоновна - 
маленькая аккуратненькая тихая 
женщина… 

Именно с четвертого класса у нас 
началась интереснейшая жизнь. 
Увлеченность Пушкиным, огромная 
любовь к русской литературе, 
поэзии, целеустремленность 
и большое желание Нелли 
Антоновны создать музей увлекли 
и нас, и наших родителей. 
Меня поражает ее огромное 
желание ставить с нами, 
такими разными, спектакли 
по произведениям Пушкина и 
показывать их всей школе. Наши 
постановки всегда проходили с 
аншлагом. 
Нелли Антоновна научила меня 

многим вещам. Например, как 
увлечь, заинтересовать даже того, 
кому, казалось бы, это совсем не 
нужно. До сих пор помню, как 
внимательно она слушала каждого, 
кто отвечал, будто заглядывая ему 
в душу. Во-вторых, забывать обиды 
и прощать людей, которые, сами 
того не желая, чем-то тебя ранили. 
В-третьих, любить окружающих. 
Все это очень пригодилось 
мне в профессиональной и 
общественной деятельности.
А еще мне часто вспоминаются 
наши прогулки по осеннему лесу. 
Мы собирали веточки, обсуждали 
их сходство и непохожесть. 
Нелли Антоновна учила нас 
видеть в простых вещах что-то 
удивительное, непривычное, 
красивое. 
Я счастлива, что в моей жизни 
есть такой человек. Мы до сих 
пор дружим. От встреч с Нелли 
Антоновной я по-прежнему 
заряжаюсь энергией. Живите долго 
и в здравии, мой дорогой Учитель!

«Если я гореть не буду…»
Пожалуй, никто так хорошо не расскажет о педагоге, как его ученики 
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Районный масштаб
ПРОЕКТ

ВПЕРЕД, по сказочным 
тропинкам
ЦДО «Красноглинский» организовал читательский 
марафон, танцевальный челлендж и фольклорный квест

ПРАКТИКА

Налаживая диалог
В школе 
№3 
большое 
внимание 
уделяют 
работе  
с семьей

Светлана Солецкая

В завершившемся году центр 
дополнительного образования 
«Красноглинский» реализовал 
проект «Путешествие по сказ-
кам народов Самарской обла-
сти», в рамках которого не толь-
ко дети, но и взрослые познако-
мились с фольклором, традици-
ями и обычаями национально-
стей, проживающих на террито-
рии нашей губернии.

Ядром проекта стал читатель-
ский марафон, который прохо-
дил на протяжении всего года. 
В соцсетях была создана груп-
па «#365 дней со сказкой». Каж-
дый месяц был посвящен изуче-
нию произведений какого-либо 
народа. Всем желающим пред-
лагали прочитать на выбор сказ-
ки из электронного сборника и, 
если они вдохновили на творче-
ство, выложить фото или видео 
работ. Проект оказался весьма 
востребованным. К нему присо-
единялись детские сады, школы, 
семьи. 

Интерес к народной культуре 
подкреплялся и другими меро-
приятиями. Например, можно 
было принять участие в танце-
вальном челлендже «Давай, пе-
репляши!». Для этого следовало 
в одиночку или целым коллекти-
вом повторить простые народ-
ные движения, записать видео, 
а затем передать эстафету следу-
ющему участнику. Многим по-
нравился конкурс-смотр «Кра-
сота народного костюма». Дети 
и взрослые присылали свои фо-
то в русских, цыганских, армян-
ских, таджикских и других одеж-
дах, создавали из разных мате-

риалов кукол в национальных 
нарядах, рисовали тематические 
картины. 

В рамках проекта были орга-
низованы и столь популярные 
сегодня квесты. Например, игра 
«Национальный Форд-Боярд». 
Детям предлагалась легенда: лю-
ди потеряли дружбу между на-
родами, нужно помочь им ис-
править ситуацию. Для этого не-
обходимо выполнить задание 
на каждой площадке. Где-то от-
гадать сказку или мелодию (уз-

нать современную композицию, 
исполненную на национальных 
инструментах), где-то из множе-
ства предметов выбрать те, кото-
рые имеют отношение к цыган-
скому костюму. При этом млад-
шие ребята могли воспользо-
ваться фотографией-подсказ-
кой, а те, кто постарше, справля-
лись с заданием самостоятельно. 
На станции «Да - нет» нужно бы-
ло подтвердить или опровер-
гнуть какой-либо факт: напри-
мер, узнать перевод на русский 

слова с другого языка. На каж-
дой площадке за правильный от-
вет команда получала ключ. За-
вершался квест в общем зале. 
Гостей приветствовала Самара, 
которая представлялась мамой 
представителей разных наро-
дов. Она благодарила всех за по-
мощь и рассказывала о важно-
сти дружбы и единения - особен-
но в современном мире. 

Также прошло немало инте-
ресных семинаров для родите-
лей. Так, психологи рассказали 
мамам и папам, как правильно 
выбрать литературное произве-
дение исходя из возраста и ин-
тересов ребенка, каким должен 
быть настоящий сказочный ге-
рой. Этот вопрос особенно ак-
туален сегодня, когда девчон-
ки и мальчишки больше увлече-
ны мультиками и компьютерны-
ми играми, не все персонажи ко-
торых положительно влияют на 
детскую психику. 

Итогом проекта стал боль-
шой многожанровый фестиваль 
«Сказка нас объединяет». Он 
проходил целый месяц - с кон-
ца ноября до Нового года. Ребя-
та рисовали тематические карти-
ны, читали стихи на разных язы-

ках - и на все это их вдохновили 
сказки. 

- Для нас очень важно, что 
многие ребята теперь уверенно 
позиционируют себя как носи-
тели той или иной культуры, - 
говорит педагог дополнительно-
го образования ЦДО «Красно-
глинский» Анастасия Михалки-
на. - Мы очень рады, что к про-
екту присоединились родители 
и даже целые семьи, включая ба-
бушек и дедушек, тетей и дядей. 
Они приходили к нам в центр, 
рассказывали о своих традици-
ях. Ребята примеряли на себя на-
циональные костюмы, знакоми-
лись с кухней разных народов, 
с особенностями ведения быта. 
На территории Самарской об-
ласти проживают представите-
ли около 120 национальностей. 
Конечно, охватить все за один 
год нам не удалось, но о 20 наи-
более многочисленных мы ре-
бятам рассказали. Поскольку 
мероприятия проекта нашли 
большой отклик, некоторые из 
них было решено продолжить 
и дальше. Это, например, встре-
чи с психологами, читательский 
марафон. Приглашаем всех при-
соединиться!

Светлана Солецкая

Многие самарские образова-
тельные учреждения большое 
внимание уделяют работе с ро-
дителями учеников. За послед-
ние годы реализовано немало 
достойных проектов, которые 
в объявленный в России Год се-
мьи представляют особый инте-
рес. Так, в школе №3 Промыш-
ленного района весьма успешно 
действует музейный клуб «Диа-
лог поколений».

- История развития семьи 
неотделима от истории разви-
тия страны и народа, - гово-
рит заместитель директора по 
воспитательной работе шко-
лы №3 Виктория Пак. - Имен-
но в семье хранятся и переда-
ются из поколения в поколение 
традиционные ценности. А за-
дача школы - поддержать уси-
лия родителей в этом направ-
лении.

В основе деятельности клу-
ба лежат совместные дела детей 
и родителей. Это, например, экс-
курсии, подготовленные ребята-
ми для пап и мам, - как традици-
онные, так и театральные или с 
элементами социально-истори-
ческой реконструкции. 

Очень востребованы про-
граммы цикла «Традиции рус-
ской народной педагогики». На 
посиделках, приуроченных к на-
родным праздникам, дети и ро-
дители вместе разучивают на-
циональные песни и танцы, уча-
ствуют в традиционных играх и 
обрядах. Музейные мастерские 
становятся центром по совмест-
ному изготовлению народных 
игрушек, предметов быта, одеж-
ды, семинаров для взрослых на 

тему организации домашнего 
досуга.

- Музейная работа всегда бы-
ла сильной стороной нашей шко-
лы, у нас для этого есть очень хо-
рошая база, - продолжает Вик-
тория Пак. - Это весьма инте-
ресный ресурс, поскольку здесь 
происходит неформальное об-
щение детей и родителей. 

Совместно с учителями физи-
ческой культуры клуб «Диалог 
поколений» организует ежегод-

ные спортивные соревнования 
семейных команд «Первокласс-
ный футбол» и «Трус не играет в 
хоккей».

Большое внимание уделяется 
краеведческим исследованиям 
«Семейные ценности». Собран-
ные материалы часто ложатся в 
основу классных часов, на кото-
рых речь идет об истории стра-
ны и региона. В 2022 году на ос-
нове таких исследований было 
открыто новое тематическое на-

правление экскурсий «История 
одной семьи». 

Центральное ежегодное меро-
приятие клуба «Диалог поколе-
ний» - фестиваль видеороликов 
«Моя семья в кадре». Темы кон-
курса меняются, но все они не-
пременно связаны с семейными 
ценностями и традициями. Каж-
дый раз участниками этого твор-
ческого состязания становят-
ся более ста команд. Подведение 
итогов проходит в формате ки-
нофестиваля.

- Воспитательная практи-
ка «Диалог поколений» показа-
ла неплохие результаты, - резю-
мирует Виктория Пак. - У ребят 
возрос интерес к изучению исто-
рии страны и родного края, по-
высился уровень личностного 
развития. Дети и родители ста-
ли больше времени проводить 
вместе, у многих появились об-
щие интересы, которых рань-
ше не было. Стал более популяр-
ным авторитетный стиль в вос-
питании, когда все члены семьи 
живут по одинаковым законам. 
В таких семьях старшие более 
лояльны к младшим, взрослые 
прислушиваются к мнению де-
тей, у каждого есть право выбо-
ра и право голоса. 
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Информация
ТОРГОВЛЯ

УЗНАТЬ,  
ГДЕ ВЫГОДНЕЕ

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба.  

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Оперативную 
информацию  
о ценах  
на продукты 
питания  
можно  
получить 
на сайте 
администрации 
Самары

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 10 января

Наименование продуктов/магазин, район

«Лента»,  
Железнодо-
рожный р-н, 
ТЦ «Гудок», 

Красноармей-
ская, 131

«Перекре-
сток»,   

Красноглин-
ский р-н,  
Сергея  

Лазо, 62

«Шапито»  
Промыш-

ленный р-н, 
Георгия  

Димитрова, 
101

«Магнит»,  
Куйбышев-

ский р-н, 
Молодеж-
ный пере- 

улок, 20 

«Ашан»,  
ТЦ «Космо-

порт»,  
Советский 

р-н,  
Дыбенко, 30

«Пятероч-
ка», Киров-

ский р-н, 
Ташкент-

ский пере-
улок, 49А

 «Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садо-

вая, 181Р 

Троицкий  
комплекс,  

Самар-
ский р-н, 
Галактио-
новская, 

29

Губерн-
ский  

рынок,  
Ленин-

ский р-н, 
Агибало-

ва, 19

Ярмарка 
на ул. Ки-
евской/
Тухачев-

ского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - 462 - 650 750 600 400

Вермишель, кг 48 40 45 37 42 45 100 60 80 -

Говядина (кроме бескостного мяса), кг 490 - 500 - 579 - 450 500 430 370

Капуста белокочанная свежая, кг 21 27 40 30 20 24 35 40 259 30

Картофель, кг 18 25 35 20 15 26 30 40 50 40

Крупа гречневая-ядрица, кг 52 53 102 45 47 49 58 100 125 -

Куры охлажденные и мороженые, кг 180 170 229 160 209 165 195 260 170 280

Лук репчатый, кг 20 30 32 34 60 27 35 40 61 30

Масло подсолнечное, кг 92 91 100 89 94 99 110 130 100 120

Масло сливочное, кг 594 556 600 722 950 857 650 761 640 640

Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жирности, л 67 96 77 53 115 67 75 72 74 130

Морковь, кг 20 30 45 25 23 26 60 50 108 40

Мука пшеничная, кг 42 25 45 50 25 25 78 50 400 -

Пшено, кг 38 40 45 33 30 38 75 50 85 -

Рис шлифованный, кг 76 84 90 88 103 100 77 130 120 -

Рыба мороженая неразделанная, кг 165 - 125 111 104 155 240 440 130 -

Сахар-песок, кг 54 63 80 57 60 67 66 90 75 -

Свинина (кроме бескостного мяса), кг 240 - 350 - 300 362 380 450 270 230

Соль поваренная пищевая, кг 11 12 15 11 10 11 35 25 88 -

Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 86 47 70 96 49 74 74 69,2 58 -

Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 75 43 58 95 75 96 57 74 70 -

Чай черный байховый, кг 499 249 800 250 710 261 269 900 - -

Яблоки, кг 80 87 80 86 85 93 100 110 150 75

Яйца куриные, 10 шт. 105 116 125 114 105 116 145 115 120 145
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Официальное опубликование

ДЕПАРТАМЕНТ ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА

Заключение о результатах общественных обсуждений
от 10.01.2024 г.

1. Проект, рассмотренный на общественных обсуждениях: 
«Проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид использования земель-

ного участка» (далее – Проект решения) к постановлению Администрации городского округа Самара от 
15.12.2023 № 1354 «О проведении в городском округе Самара общественных обсуждений по проекту ре-
шений о предоставлении разрешений на условно разрешенный вид использования земельного участка, на 
отклонение от предельных параметров разрешенного строительства, реконструкции объекта капитально-
го строительства».

2. Количество участников общественных обсуждений, принявших участие в общественных обсуждениях:
- посредством сайта Администрации городского округа Самара – 0;
- в письменном виде или в виде электронного документа, поступивших в адрес Департамента градостро-

ительства городского округа Самара – 0;
- посредством записи в книге (журнале) посетителей экспозиции Проекта решения - 0.
3. Дата протокола общественных обсуждений 09.01.2024 г.
4. Содержание внесенных предложений и замечаний участников общественных обсуждений, являющих-

ся участниками общественных обсуждений и постоянно проживающих на территории, в пределах кото-
рой проводятся общественные обсуждения, поступивших посредством сайта Администрации городско-
го округа Самара:

Заявитель/объект

Предложения, замечания, 
мнения, поступившие 

посредством сайта 
Администрации г.о. Самара

Участники 
общественных 

обсуждений

1. Предоставить Кирееву А.Б. разрешение на условно раз-
решенный вид использования земельного участка пло-
щадью 19 кв. м, расположенного по адресу: Самарская 
область, городской округ Самара, г. Самара, Железнодо-
рожный внутригородской район, улица Владимирская, 
земельный участок рядом с домом № 50, «хранение авто-
транспорта»

Не поступало Не поступало

Всего поступило: Предложения: 0
Положительные мнения: 0
Отрицательные мнения: 0

Всего: 0

 
5. Содержание внесенных предложений и замечаний участников общественных обсуждений, являющих-

ся участниками общественных обсуждений и постоянно проживающих на территории, в пределах которой 
проводятся общественные обсуждения, поступивших в письменном виде или в виде электронного доку-
мента в адрес Департамента градостроительства городского округа Самара:

Заявитель/объект Предложения, 
замечания, мнения

Участники 
общественных 

обсуждений

1. Предоставить Кирееву А.Б. разрешение на условно раз-
решенный вид использования земельного участка пло-
щадью 19 кв. м, расположенного по адресу: Самарская 
область, городской округ Самара, г. Самара, Железнодо-
рожный внутригородской район, улица Владимирская, 
земельный участок рядом с домом № 50, «хранение авто-
транспорта»

Не поступало Не поступало

Всего поступило: Предложения: 0
Положительные мнения: 0
Отрицательные мнения: 0

Всего: 0

 
6. Содержание внесенных предложений и замечаний участников общественных обсуждений, являющих-

ся участниками общественных обсуждений и постоянно проживающих на территории, в пределах которой 
проводятся общественные обсуждения, поступивших посредством записи в книге (журнале) посетителей 
экспозиции Проекта решения:

Заявитель/объект

Предложения, замечания, 
мнения, поступившие 

посредством сайта 
Администрации г.о. Самара

Участники 
общественных 

обсуждений

1. Предоставить Кирееву А.Б. разрешение на условно раз-
решенный вид использования земельного участка пло-
щадью 19 кв. м, расположенного по адресу: Самарская 
область, городской округ Самара, г. Самара, Железнодо-
рожный внутригородской район, улица Владимирская, 
земельный участок рядом с домом № 50, «хранение авто-
транспорта»

Не поступало Не поступало

Заявитель/объект

Предложения, замечания, 
мнения, поступившие 

посредством сайта 
Администрации г.о. Самара

Участники 
общественных 

обсуждений

Всего поступило: Предложения: 0
Положительные мнения: 0
Отрицательные мнения: 0

Всего: 0

7. Содержание внесенных предложений и замечаний иных участников общественных обсуждений, по-
ступивших посредством сайта Администрации городского округа Самара.

Заявитель/объект

Предложения, замечания, 
мнения, поступившие 

посредством сайта 
Администрации г.о. Самара

Иные участники 
общественных 

обсуждений

1. Предоставить Кирееву А.Б. разрешение на условно раз-
решенный вид использования земельного участка площа-
дью 19 кв. м, расположенного по адресу: Самарская область, 
городской округ Самара, г. Самара, Железнодорожный вну-
тригородской район, улица Владимирская, земельный уча-
сток рядом с домом № 50, «хранение автотранспорта»

Не поступало Не поступало

Всего поступило: Предложения: 0
Положительные мнения: 0
Отрицательные мнения: 0

Всего: 0

8. Содержание внесенных предложений и замечаний иных участников общественных обсуждений, по-
ступивших в письменном виде или в виде электронного документа в адрес Департамента градостроитель-
ства городского округа Самара.

Заявитель/объект Предложения, замечания, 
мнения

Иные участники 
общественных 

обсуждений

1. Предоставить Кирееву А.Б. разрешение на условно раз-
решенный вид использования земельного участка площа-
дью 19 кв. м, расположенного по адресу: Самарская область, 
городской округ Самара, г. Самара, Железнодорожный вну-
тригородской район, улица Владимирская, земельный уча-
сток рядом с домом № 50, «хранение автотранспорта»

Не поступало Не поступало

Всего поступило: Предложения: 0
Положительные мнения: 0
Отрицательные мнения: 0

Всего: 0

9. Содержание внесенных предложений и замечаний иных участников общественных обсуждений, по-
ступивших посредством записи в книге (журнале) посетителей экспозиции Проекта решения:

Заявитель/объект Предложения, замечания, 
мнения

Иные участники 
общественных 

обсуждений
1. Предоставить Кирееву А.Б. разрешение на условно раз-
решенный вид использования земельного участка площа-
дью 19 кв. м, расположенного по адресу: Самарская область, 
городской округ Самара, г. Самара, Железнодорожный вну-
тригородской район, улица Владимирская, земельный уча-
сток рядом с домом № 50, «хранение автотранспорта»

Не поступало Не поступало

Всего поступило: Предложения: 0
Положительные мнения: 0
Отрицательные мнения: 0

Всего: 0

10. Рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности или нецелесообразно-
сти учета внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний: Мнения участни-
ков общественных обсуждений не поступали.

11. Выводы по результатам общественных обсуждений: Признать общественные обсуждения по Проек-
ту решения к постановлению Администрации городского округа Самара от 15.12.2023 № 1354 «О проведе-
нии в городском округе Самара общественных обсуждений по проекту решений о предоставлении раз-
решений на условно разрешенный вид использования земельного участка, на отклонение от предельных 
параметров разрешенного строительства, реконструкции капитального строительства» состоявшимися.

Решение, принятое по итогам общественных обсуждений в виде заключения, разместить 11.01.2024 го-
да в сети Интернет на официальном сайте Администрации городского округа Самара и опубликовать в га-
зете «Самарская Газета».

Исполняющий обязанности 
руководителя Департамента градостроительства 

городского округа Самара А.В. Борисов
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- Я окончила дирижерско-хоровое отделе-
ние тольяттинского музыкального училища. 
Потом поступила в саратовскую консерва-
торию по той же специальности. Через пол-
года приняла решение поменять профиль и 
перейти на вокал. Изначально хотела имен-
но туда, но казалось, что мне не хватит спо-
собностей. Считала, что туда поступают уже 
готовые певцы. Был план: если почувствую 
в себе силы, то переведусь. Так, небольшими 
шажками, я шла к своей цели - петь.

На пятом курсе консерватории стала 
выступать на сцене Саратовского театра 
оперы и балета и после окончания вуза по-
ступила в труппу. Освоила практически 
все партии для моего голоса. Первая рабо-
та в театре - Клитемнестра в опере Сергея 
Танеева «Орестея». Затем одна из горячо 
любимых ролей - Марфа в «Хованщине» 
Модеста Мусоргского. Все это были поста-
новки на преодоление. Я только окончила 
консерваторию, мало что умела. И сейчас 
испытываю чувство благодарности к сво-
ему прежнему руководителю Юрию Коч-
неву за доверие, за возможность вот так 
сразу окунуться в профессию. 

Потом были княгиня в опере «Русалка» 
Александра Даргомыжского, Ольга в «Ев-
гении Онегине», Полина в «Пиковой даме» 
Петра Чайковского. За партию Адриано в 
редко исполняемом произведении Рихар-
да Вагнера «Риенци» получила областную 
театральную премию «Золотой Арлекин». 
Ваня в опере «Жизнь за царя» Михаила 
Глинки - тоже одна из любимейших моих 
ролей и постановок дорогого мне и очень 
уважаемого режиссера Андрея Сергеева.

В Самаре оказалась почти случайно. 
Этой весной в ленте новостей в соцсетях 
увидела сообщение, что уже почти закон-
чился прием заявок на всероссийский во-
кальный конкурс «Надежда», который 
проходил в театре оперы и балета. Мне 
всегда была интересна культурная жизнь 

Самары, и я решила принять участие. Ев-
гений Дмитриевич Хохлов (художествен-
ный руководитель и главный дирижер  
САТОБ - прим. авт.) был в жюри конкур-
са и пригласил меня в труппу театра. Мне 
предложили партии Амнерис, Кармен, 
Снежной королевы, Полины в «Пиковой 
даме», Кончаковны в «Князе Игоре».

Переезд дался непросто, перемены - 
это всегда сложно. Рассматриваю их как 
выход из зоны комфорта. Всегда стреми-
лась немного себя будоражить, не сидеть 
на месте.

Мне очень нравится в самарском театре 
оперы и балета. Когда хожу по зданию, у ме-
ня нет ощущения, что я здесь первый сезон, 
это по-настоящему мое место. Очень нра-
вится труппа. Коллеги - потрясающие про-
фессионалы и душевные, позитивные лю-
ди - меня приняли очень хорошо. Театр 
стремительно развивается - постоянные 
гастроли, премьеры. Это вдохновляет, дает 
возможность расти. Для этого я и приехала.

Настоящим открытием для меня ста-
ла опера «Леди Макбет Мценского уезда» 
Дмитрия Шостаковича из репертуара са-
марского театра. Она произвела гранди-
озное впечатление, одно из сильнейших в 
жизни. Масштабное полотно, потрясаю-
щая работа всех солистов и оркестра. Не-
сколько дней я еще жила в этом спектакле, 
ходила с ощущением вырванности из по-
вседневности.

Ближайшие планы - роль Ольги в опере 
«Евгений Онегин». Встреча с Чайковским 
- это праздник. Радость для оперного арти-
ста. Также будет очень интересно вновь по-
работать с Георгием Исаакяном. В Саратове 
он ставил «Аиду» Джузеппе Верди. Это, ко-
нечно, большая удача - работать с таким ма-
стером. Затем предстоит постановка оперы 
«Сказки Гофмана» Жака Оффенбаха, в ней 
я предстану в образе Николауса. Думаю, это 
будет нечто интересное и волшебное.

Светлана Каширина

   Всегда стремилась  
 немного себя  
 будоражить

Культура

ИНТЕРВЬЮ

- Во Франции я учился в музыкальной 
школе и в военной академии. Потом служил 
в армии ДНР, куда отправился по зову серд-
ца. Работал на сцене донецкой филармонии. 
Поступил в московскую консерваторию. 
Это лучшее музыкальное высшее учебное 
заведение в Европе и Азии. Мне осталось 
заниматься еще полтора года. Но по боль-
шому счету музыканты учатся всю жизнь. 

В мае 2023-го мне предложили участво-
вать в Международном фестивале патрио-
тической песни. Я выступал на открытии фо-
рума, который проходил на сцене самарско-
го театра оперы и балета. В сопровождении 
оркестра исполнил несколько произведений, 
включая одну арию. После этого руководство 
театра пригласило меня обсудить возмож-
ность присоединиться к коллективу. Сразу 
согласился, поскольку знал: самарский театр 
- хорошее место для работы. В сентябре я стал 
частью его Молодежной программы. 

Самара очень красивый город. Также я 
был очарован качеством труппы и оркестра. 

В декабре я впервые вышел в опере «Кар-
мен». Сейчас упорно занимаюсь с концерт- 
мейстером - мы готовим партию Тамино из 
«Волшебной флейты». 12 января должен со-
стояться мой дебют в этой роли. 

Надеюсь, что смогу принять участие 
в премьере января - опере Петра Ильича 
Чайковского «Евгений Онегин». Очень лю-
блю это произведение. Надеюсь, у меня по-
лучится показать душевного русского Лен-
ского с легким французским оттенком. 

Самарский оперный коллектив - это лю-
ди, которые очень хорошо знают свою про-
фессию. Рядом с ними хочется расти. Отно-
шение ко мне очень положительное.

У меня в репертуаре много романсов - от 
Михаила Глинки до Георгия Свиридова. В 
них ощущается душа русского народа. Как 
артист и гражданин Российской Федерации 
чувствую долг знать все оперные произведе-
ния Чайковского, Римского-Корсакова, Рах-
манинова. Мне это дается легко. Ведь боль-
ше всего я люблю именно русскую оперу.

ОПЕРНАЯ 
ЮНОСТЬ

Оперное искусство как никакое другое требует от исполнителей образования  
и опыта. Успешная карьера складывается из десятилетий, посвященных 
служению сцене. Что заставляет начинающих артистов годами тяжело трудиться 
ради достижения результата? Об этом «СГ» рассказали молодые солисты 
Самарского академического театра оперы и балета имени Шостаковича.

Молодые солисты рассказали  
о работе в театре

Подготовила Маргарита Петрова

- Один год после окончания школы я 
учился в колледже имени Римского-Кор-
сакова в Краснодаре. Затем поступил  
в ГИТИС на факультет музыкального теа-
тра в мастерскую Дмитрия Александровича 
Бертмана. Во время учебы начал исполнять 
в его театре «Геликон-опера» сольные пар-
тии - Лыкова в «Царской невесте», Федора 
в «Борисе Годунове». Дипломные спектакли 
у меня были «Каменный гость» Даргомыж-
ского и «Женитьба» Мусоргского.

После окончания института меня при-
няли в труппу «Геликон-оперы», где я про-
работал около семи лет.

Полтора года трудился в Ростовском 
музыкальном театре. 

Когда меня пригласили в Самару, про-
шел прослушивание. Мне предложили 
очень интересный спектакль - «Любовь к 
трем апельсинам». В короткие сроки вы-
учил партию Принца. Материал не самый 
простой, но я люблю творческие вызовы.

Бертман научил нас: нужно всегда быть 
готовым к репетиции. Следует разобрать 

весь материал, погрузиться в него. Если 
текст на французском или итальянском, 
понимать, как переводится каждое слово, 
знать предысторию. После школы Дмитрия 
Александровича для меня есть железное 
правило: ничего на сцене не может проис-
ходить просто так. Каждый взгляд, каждая 
нота имеют смысл. Ты вышел в одном состо-
янии, значит, уйти должен совсем в другом.

В самарском театре я встретил потря-
сающих артистов. Во время репетиций 
оперы «Любовь к трем апельсинам» у ме-
ня была возможность оценить их высо-
кий уровень. Партнеры видят друг друга. 
Есть взаимопонимание у артистов на сце-
не, у музыкантов и дирижера. С Евгением 
Дмитриевичем мы быстро нашли общий 
язык. Думаю, у меня получается проеци-
ровать его замысел.

Помимо «Любви к трем апельсинам» 
репетирую «Сказки Гофмана». Также при-
ступаем к «Евгению Онегину» в постанов-
ке Георгия Исаакяна, где я буду петь пар-
тию Ленского.

Франсуа  Модеме

   Я был очарован  
 качеством труппы  
 и оркестра

Иван Волков

   Ничего на сцене  
 не может происходить  
 просто так
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МОЯ
БОЛЬШАЯ
СТРАНА

В этом году «Самарская газета» продолжает информационный 
проект «Моя большая страна», получивший заинтересованный 
отклик читателей в 2023-м. Самарцы делятся впечатлениями 
о путешествиях в такие уголки России, куда еще большого 
турпотока нет. Возможно, их рассказы натолкнут кого-то  
на мысль пройти этими же дорогами.

Южный Урал в зимнем варианте
Что увидеть по дороге на Белорецк и Магнитогорск

Ирина Шабалина

Для самарцев это самый ближ-
ний вариант дальнего зимнего пу-
тешествия на несколько дней. Сна-
чала до Уфы, а оттуда либо на маши-
не, либо поездом надо держать путь  
в сторону Белорецка и Магнитогор-
ска. Зимой там и красиво, и инте-
ресно: заиндевелые ели и листвен-
ницы, заснеженные хребты Южно-
го Урала и горнолыжные центры.

Для лыжников 
Этот путь вот уже более 20 лет 

выбирают для новогодних кани-
кул ветераны самарского клуба 
авторской песни имени Валерия 
Грушина. Большая команда осва-
ивала горнолыжные склоны и та-
ежную лыжню и в недавние вы-
ходные дни. Южный Урал давно 
стал для грушинцев чем-то вроде 
праздничного талисмана. 

На пути три горнолыжных ку-
рорта. На выбор. Потому что на 
них и условия для катания разные, 
и природа. Самарцы в последние 
годы остановились на таком вы-
боре. Сначала те, кто предпочи-
тает исключительно скоростные 
спуски с гор, едут в центр «Бан-
ное». Там сейчас очень много ва-
риантов размещения. Если не ка-
таешься, можно ходить на бего-
вых лыжах по припорошенным 
снегом озерам. Или совершать пе-
шие восхождения на уральские 
вершины, с которых открываются 
замечательные виды. 

Из «Банного» часть грушин-
цев, как правило, переезжают на 
базу отдыха близ башкирского се-
ла Старо-Абзаково. Оттуда каж-
дый день отправляются на скло-
ны горнолыжных центров «Абза-
ково» или «Мраково» в Белорец-
ке. Но еще интереснее там ходить 
на беговых лыжах по сказочной за-
снеженной тайге. Она близ Старо-
Абзаково необыкновенно красива. 
Лыжни идут некрутыми подъема-
ми-спусками по водоразделам рек, 
по невысоким хребтам, сосновым 
борам, березовым и лиственнич-
ным лесам. Причем самарцы уже 
не раз убеждались: зимой там пого-
да очень комфортная. Как прави-

ло, много солнечных дней. А из-за 
того что воздух гораздо суше, чем 
в Самаре, даже внушительные мо-
розы переносятся довольно легко. 

Сельский уклад 
Новички нашей самарской ко-

манды обязательно посвящают 
день, а то и два неспешной прогул-
ке по улицам Старо-Абзаково. В 
башкирской глубинке из поколе-
ния в поколение передаются своя 
сельская культура, особый уклад. 
Даже если у хозяев очень скром-
ный достаток, подворье все рав-
но ухоженное, основательное. Все 
дома срубовые. Непременно с де-
ревянной резьбой, которой, кста-
ти, и сегодня занимаются местные 
мастера. Создают наличники, воз-
ле которых хочется остановиться и 
любоваться. Здесь нет корявых за-
боров, полуразвалившихся сараев. 
Это, по местным понятиям, стыд-
но. Все крепко, добротно, аккурат-
но, чтобы не подвести соседей и все 
село, не ударить в грязь лицом пе-
ред своими и приезжими.

Гостям здесь всегда объяснят, 
почему местные коровы особой 
«шерстистой» породы, какой до-
рогой лучше подняться на хребет 
или вершину, где надо быть особо 
осторожным, поскольку лесорубы 
видели в горной тайге следы волка. 
Расскажут обстоятельно, без спеш-
ки, с явным желанием развить те-
му, поговорить подольше. 

Здесь, среди гор, люди всегда 
находились в некой изоляции, от-
резанные от больших дорог. Жили 
лесом, охотой, сбором ягод, трав и 
дикого меда, разведением скота. И 
сегодня самые ходовые сувениры 
для приезжих соответствующие. 
Мед, травяные чаи, пихтовое мас-
ло и кремы с ним, живица - смо-
листая масса из надрезов хвой-
ных деревьев. Всем этим пред-
ки нынешних башкир лечились, 
омолаживались, веря в силу при-
роды. Вот и у наших земляков-са-
марцев давно уже стало традици-
ей на обратном пути из Белорец-
ка обязательно останавливаться 
на придорожном базаре городка 
Инзер и закупать уральские дары 
на весь год, до следующего вояжа 
в эти места. 

Навигация 
Если следуете по трассе Уфа - 

Магнитогорск на машине, у вас бу-
дет отличный путеводитель. После 
равнины, как въедете в Уральские 
горы, обращайте внимание на ко-
ричневые таблички вдоль трассы. 
Это международная навигация для 
объектов культурного и природно-
го наследия. Если хотите побольше 
увидеть, выбирайте то, что вас осо-
бо манит. На табличках обозначе-
ны направление и километраж. 

Уже на въезде в глубь горных 
хребтов будут указатели на Аскын-
скую пещеру, природный парк 
«Зилим», Абзановский водопад. 
Дальше повороты на Розовые ска-
лы и Нукатскую пещеру, на Южно-
Уральский заповедник и знамени-
тое скальное урочище Айгир, ко-
торое в последние годы привлекает 
путешественников со всей страны. 

В Белорецке будет поворот на 
заповедник «Шульган-Таш» с пе-
щерой, которая стала историко-
культурным открытием. Там об-
наружено множество наскальных 
рисунков древних людей, на них и 
стремятся полюбоваться любите-
ли тайн прошлого. 

Между Белорецком и Абзако-
во смотрите указатель на Инзер-
ские зубчатки - живописные скаль-
ные обнажения, похожие на камен-
ные зубья. Но если времени в запа-
се маловато, этот объект природы 
можно заменить Голубыми скала-
ми. Они совсем недалеко от трас-
сы. Есть указатель, а недавно появи-
лось и придорожное кафе, где мож-
но обогреться после похода. Еще не 
так давно дорогу к скалам прихо-
дилось самим протаптывать, а сей-
час объект уже стал известен, к не-
му обычно ведет снегоходный путь. 

Заснеженные исполины удив-
ляют своей «рваной» конфигура-
цией и обзором, который с них от-
крывается. Кажется, видишь пол-
Урала: вершины, хребты, долины, 
искрящиеся инеем леса. Голубые 
скалы находятся рядом с высокой 
перевальной точкой автотрас-
сы, поэтому в мороз здесь будете 
удивляться и толстому слою инея 
на иглах могучих сосен. У нас на 
Средней Волге такого никогда не 
бывает. 

УВАЖАЕМЫЕ 
ПЕНСИОНЕРЫ!
АКЦИЯ *  
от компании
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